

EDITORIAL

Ángel Luis Arricivita

Queridos amigos y compañeros:

Casualidades de la vida (o no) este nuevo número ve la luz en un mes que, precisamente hace ahora 40 años, sucedieron en París las revueltas estudiantiles que pasarían a la Historia inmortalizadas como “Mayo del 68”.

Mucho se ha escrito al respecto desde entonces (y se seguirá escribiendo). Pero si de recordar se trata, la revuelta mundial contra el autoritarismo no estuvo solo en las calles parisinas.

La Primavera de Praga, fue un escenario espacial y temporal contra el Kremlin que no admitía términos como “humanitario” y “democrático”; Berlín, también conoció meses convulsos a instancias universitarias; México, se revelaría a favor de las libertades con un final trágico en la plaza de Tlatelolco; Varsovia también se levantó contra la dictadura comunista; dentro y fuera de Estados Unidos, conmovidos por el asesinato un mes antes de Martin Luther King, también se batalló contra el imperialismo americano simbolizado en la guerra de Vietnam; y en Madrid se empezaba a perderle el miedo a una dictadura alentados, entre otros, por la voz de Raimon en los pasillos y escaleras de la Universidad Complutense.

Todas ellas caracterizadas por un fuerte protagonismo de los jóvenes, como sujetos de un deseado cambio social, además de su carácter civil.

Si bien la efervescencia inicial, en cada enclave y de maneras diversas, fue dando paso al *despertar de un sueño*, abrió la puerta al cuestionamiento de lo impuesto (político, cultural, religioso...); y, consecuentemente, inició un proceso paulatino a otras formas de vida, de pensamiento, de hacer, etc. que, en el caso de España, todavía en nuestros días van buscando (y logrando) soporte legislativo.

Psicosocial y Emergencias celebra ese legado y quiere dejar testimonio de su reconocimiento hacia tantas personas que protagonizaron, y siguen protagonizando, de forma anónima la búsqueda de sociedades donde sus gentes, individual y colectivamente, puedan decidir su destino en un marco de derechos y deberes de libertad y justicia.

Como no podía ser de otra manera, el *poeta de la memoria*, Juan Gelman, reciente Premio Cervantes,

Volver

*El pasado vuelve cuando
desaparece. Vacíos que lloran
en sus países
y en arrabales interiores gritan.
¿Qué vale la cerviz golpeada mucho?
Oh cuerpos que navegan.
La sangre todavía y en
el viejo amor se juntan.
El miedo en rostros ya tocados
es piedra que repite su piedra.
Se hinchan los ojos con
las cobardías de este tiempo,
sentadas
en sillas de su olvido.*

A Marco Antonio Campos

Juan Gelman*

simboliza en este número la lucha contra el olvido.

Con él, “acompañando” este Editorial, y también en la **Agenda de sugerencias** donde habla de la escritura como herramienta de afrontamiento de un pasado de desapariciones, asesinato y exilio, iniciamos un recorrido por la propuesta de este nuevo ejemplar.

En esta línea, proponemos también la jornada “1938-2008. La Bolsa de Bielsa. Resistencia, éxodo y destrucción”. Tres días de actos diversos, a cargo de instituciones y asociaciones aragonesas, recordarán lo que sucedió en lo más recóndito del Altoaragón, y detrás de nuestra frontera, hace ahora más de 70 años, durante la Guerra Civil Española.

Y también sucedió en mayo, en Bojayá (Colombia), en el año 2002. Una bomba en un combate entre la guerrilla y los paramilitares mató a gran parte de su población, en concreto a 119 personas. **Psicosocial y Emergencias** acerca al lector una preciosa exposición fotográfica que relata el proceso de acompañamiento e investigación psicosocial durante dos años a su población a cargo del Programa de Iniciativas Universitarias para la Paz y la Convivencia y otras instancias de la Universidad de Colombia. Las miradas y las voces de sus gentes hablan del impacto, del desplazamiento, de las pérdidas, del significado de la vivencia; y también de reconstrucción de la vida. Son 51 imágenes que estos días ha acogido el *Espacio Libre de Arte* del I Congreso Virtual de Salud Mental y Derechos Humanos.

En **Conociendo recursos**, Teresa Rueda, trabajadora social de ATECEA (Asociación Traumatismo Encé-

*Gelman, Juan, “Mundar”, Colección Palabra de Honor, Ed. Visor Libros, Madrid, 2008.

falo Craneal y Daño Cerebral de Aragón) nos da a conocer el trabajo multiprofesional que se lleva a cabo con personas afectadas por una patología tremendamente vinculada a los accidentes de tráfico.

Prisión e inmigración una doble situación social y más que una doble experiencia estresante. Arantxa Cantero, profesional del Derecho, nos acerca con su vivencia **En primera persona**, a un mundo bastante desconocido y pendiente de un abordaje en profundidad.

En el accidente de Verín (Orense), en julio de 1997, murieron 40 personas, casi todas de la localidad monegrina de Sariñena (Huesca). El reportaje de Elena Vilellas, con el recuerdo y la palabra de tres personas distintamente comprometidas en el mismo, **Haciendo memoria** de aquellos días tan difíciles a todos los niveles: personal, familiar y comunitario.

El comandante Carmelo Benito, en una **Entrevista** de M^a José Gil, nos acerca a saber más de la Unidad Militar de Emergencias, un recurso posible a activar para la resolución de grandes emergencias.

Técnicos de protección civil, psicólogos y trabajadores sociales de emergencias de instituciones diversas han diseñado el “plan de apoyo psicosocial para emergencias en el túnel de Somport”. Una propuesta única en España para espacios tan específicos y, en este caso además, internacional. En **Artículos y reflexiones**, todos los detalles de un proyecto que ha demostrado que el trabajo en equipo multiprofesional es posible.

El recorte, seleccionado por Sonia Gracia, en su línea habitual de invitación a la reflexión, acerca al lector un artículo publicado en La Vanguardia el día 19 de noviembre de 2007.

Y la sección **Última hora**, por supuesto, sigue en su compromiso de constante información al lector.

En **Psicosocial y Emergencias**, seguimos estando para todos.

Ángel Luis Arricivita

Editor y Director de Psicosocial & Emergencias